Société Française de Génétique Institut de Biologie, Paris Seine 9, Quai St Bernard, Boîte courrier 24, 75252 Paris Cedex 05



Société Française de Génétique

Procès-verbal de l'Assemblée Générale Ordinaire du 5 Juillet 2023 (Visioconférence)

Membres du Bureau:

Présidente : Béatrice Turcq, Bordeaux : beatrice.turcq@u-bordeaux.fr

Vice-présidents:

• Frédéric Bernard, Paris : frederic.bernard@ijm.fr • Clément Carré, Paris : clement.carre@gmail.com

Secrétaire Général : Cyril Ribeyre, Montpellier : cyril.ribeyre@igh.cnrs.fr

Trésorier: Cyril Sarrauste de Menthière, Montpellier: Cyril.Sarrauste@igh.cnrs.fr

MEMBRES DU CONSEIL D'ADMINISTRATION:

- Isabelle Busseau : isabelle.busseau@igh.cnrs.fr
- Karine Dubrana : karine.dubrana@cea.fr
- Pierre Grognet : pierre.grognet@universite-paris-saclay.fr
- Dominique Helmlinger : Dominique.Helmlinger@crbm.cnrs.fr
- Anne-Marie Martinez : anne-marie.martinez@igh.cnrs.fr
- Catherine Montchamp-Moreau : catherine.montchamp-moreau@universite-paris-saclay.fr
- Alain Nicolas : alain.nicolas@curie.fr
- Frédérique Peronnet : Frederique.Peronnet@upmc.fr
- Guy-Franck Richard : gfrichar@pasteur.fr
- Gwenael Ruprich-Robert : gwenael.ruprich-robert@parisdescartes.fr
- Joseph Schacherer : schacherer@unistra.fr
- Michel Werner : michel.werner@cea.fr

INVITES PERMANENTS:

- Denise Busson
- Bernard Dujon
- Claudie Isnard
- Bernadette Limbourg-Bouchon
- Annie Sainsard-Chanet
- Charles White

Etaient présents : Isabelle Busseau, Clément Carré, Karine Dubrana, Bernard Dujon, Dom Helmlinger, Anne Marie Martinez, Catherine Montchamp-Moreau, Cyril Ribeyre, Annie Sainsard-Chanet, Cyril Sarrauste de Menthière, Joseph Schacherer, Béatrice Turcq, Charles White, Frédéric Bernard, Guy-Franck Richard, Gwenaël Ruprich-Robert, Pierre Grognet, Teresa Teixeira.

Excusés : Pierre Lavaux, Sophie Gad, Frédérique Peronnet, Valérie Prouzet-Mauléon

Cette assemblée générale concerne l'exercice 2022

Présidente de séance : Béatrice Turcq

Secrétaire de séance : Cyril Ribeyre

ORDRE DU JOUR:

Rapport moral du président

La présidente Béatrice Turcq a exposé les actions menées en 2022 parmi lesquelles :

- La tenue de 5 « lundis de la SFG » organisés par Charles White.
- La remise de la médaille de la SFG Janine Beisson à Claire Rougeulle lors du congrès de la SFBBM (Société française de biochimie et de biologie moléculaire).
- Le soutien de 6 congrès: <u>CRISPR</u>, Bordeaux (1 prix communication orale et 1 prix poster);
 <u>3R</u>, Presqu'île de Giens (3 prix poster); <u>VIP and DIF</u>, Paris (2 prix communication orale et 2 prix poster); <u>Drosofrance</u>, Sète (1 prix communication orale et 2 prix poster); <u>DNA replication and replicative stress</u>, Montpellier (1 prix communication orale et 1 prix poster); <u>To be or not to be RNA</u>, Paris, (2 prix communication orale).
- **3 bourses de voyage** ont été attribuées : 2 pour la Fungal Genetics Conference (Etats-Unis) et 1 pour la Mendel Genetics Conference (République Tchèque).

Les organisateurs des congrès soutenus par la SFG doivent dorénavant fournir un résumé du congrès (avec photos si possible) et une courte présentation des participants récompensés. Ces compte-rendus seront intégrés dans un bulletin annuel édité par la SFG, contenant également les autres actions menées, qui sera disponible sur le site web de la SFG.

Le rapport moral de la SFG a été accepté à l'unanimité.

Rapport financier du trésorier

Le trésorier Cyril Sarrauste a exposé le rapport financier de l'année 2022. Le trésorier a insisté que le bilan était un peu complexe du fait des adhésions multiples d'équipes. Il a été noté que le paiement des adhésions individuelles et d'équipes est de plus en plus difficile en passant par le CNRS. L'exercice 2022/2023 est pour le moment déficitaire du fait d'une somme assez importante dépensée (plus de 4000 €) pour la création du nouveau site web. Néanmoins, il ne s'agit pas d'un problème du fait de la trésorerie assez importante de la SFG. L'organisation d'un congrès SFG en 2024 permettra de maintenir la trésorerie à un bon niveau du fait des inscriptions.

Le rapport financier a été voté à l'unanimité.

Congrès SFG en 2024

Un projet d'organisation de congrès SFG en 2024 a été présenté par la présidente. Le dernier congrès organisé par la SFG était en 2017 à Montpellier sous la thématique CRISPR. Elle a proposé de repartir là où on s'était arrêté. Ce congrès aurait lieu du 20 au 22 mars 2024 à Montpellier et serait axé sur l'édition du génome par la technologie CRISPR. Certaines sessions seraient gérées par différentes sociétés savantes. Un sondage va être rapidement envoyé aux membres de la SFG pour lister les sociétés savantes à contacter. Il a été proposé que le thème ne soit pas restreint à CRISPR mais à l'ensemble des approches d'édition du génome. Le nom de CRISPR est maintenu dans le titre du colloque qui sera la 2ème édition du Congrès CRISPR et Médecine Translationnelle.

La présidente propose que tous les 2 ans la SFG organise un congrès déjà existant mais qui sera géré par la SFG. Toutes les propositions pour 2026 sont bienvenues.

Proposition de logo SFG

Le nouveau logo provisoire de la SFG a été proposé mais il a été jugé peu lisible par une grande partie des membres présents. Un concours va être organisé pour moderniser le logo actuel avec à la clé un prix de 300 euros. Ce concours sera relayé sur Twitter et ouvert à tous.

Nouveau site de la SFG

Le nouveau site web, qui est déjà en ligne et remplace l'ancien, a été jugé positivement par l'ensemble des membres présents. Néanmoins l'ADN simple-brin figurant dans le bandeau n'est pas très représentatif de la génétique et devrait être remplacé par une double-hélice.

Nouveaux mails SFG

Il a été indiqué que les membres du bureau peuvent êtres maintenant directement contactés avec des adresses génériques (c'est-à-dire ne contenant pas le nom de la personne), ainsi la transmission lors du changement de bureau devrait être plus fluide.

Profil adhérents SFG

Le site web de la SFG contiendra dorénavant un vrai annuaire avec les profils des membres, ils contiendront des mots-clés et seront créés directement par les membres en utilisant des identifiants spécifiques sur le site web.

Fédération internationale de Génétique

La SFG adhère à la Fédération internationale de Génétique, elle était peu active jusqu'à présent mais organise un congrès à Melbourne en juillet de cette année. Aucun membre de la SFG n'a pu s'y rendre de par l'éloignement géographique du lieu. Elle a comme projet de créer des axes Afrique-Europe et des conférences inter pays.

Médaille de la SFG

Pour le moment la SFG n'a pas délivré de médaille 2023. Les deux médailles précédentes ont été délivrées à des chercheurs travaillant à Paris et travaillant sur l'homme et la levure. Il a été proposé que la médaille soit décernée à un chercheur ou une chercheuse travaillant sur un autre organisme dans une autre région. Une possibilité serait de décerner cette médaille au congrès European Drosophila Research Conference qui a lieu à Lyon du 20 au 23 octobre. Les candidatures pour 2024 sont ouvertes.

Attribution bourses de voyage

Karine Dubrana et Cyril Ribeyre ont indiqué que le système d'attribution des bourses de voyages était un peu complexe et assez rigide, notamment en ce qui concerne la date-limite et les délais pour le congrès. Après discussion, il a été proposé de faire deux appels d'offres par an (15 mars et 15 octobre, par exemple) sans délais imposés. Il a été suggéré d'encourager les lauréats à favoriser les alternatives à l'avion pour se rendre au congrès.

Cumul des bourses

Les lauréats des bourses de voyage seront maintenant invités à parler aux lundis de la SFG. Les étudiants ayant eu des bourses en 2022/2023 vont être invités. Les participants invités n'auront pas droit à la prime de 100 euros. Charles White, l'organisateur des lundis de la SFG, a souligné qu'il était très difficile de trouver des participants. Nous espérons augmenter le nombre de participants de cette manière.

Wikipedia

La majorité des sociétés savantes ont une page Wikipédia, ainsi il serait judicieux que la SFG en ait une qui pourrait retracer ses objectifs et son historique. La difficulté est que cette page ne doit pas être écrite par un membre de la SFG et doit présenter un texte original (c'est-à-dire différent de ce qui est sur le site de la SFG). La présidente se propose d'écrire une page qu'elle soumettra au CA.

Historique de la SFG

Fabrice Cahen, Maître de conférences en histoire à l'INED, s'intéresse à l'histoire de la génétique des populations en France. Il a contacté la SFG dans l'espoir d'obtenir la liste des fondateurs de 1947 et les premiers statuts de la société. Il cherche en particulier la date d'adhésion de Jean Suter. Nous n'avons pas pu fournir beaucoup de renseignements. Suite a cette demande nous avons pensé qu'il serait intéressant de retracer l'historique de la SFG, notamment pour la mettre sur le nouveau site web. Malheureusement les archives de la SFG semblent avoir été détruites. Charles White a mis des archives numériques à notre disposition mais elles sont évidemment assez récentes. Après discussion nous avons décidé d'interroger les membres les plus anciens de la SFG. Dans ce but il a été suggéré de contacter Denise Busson, Claudie Isnard, Alain Nicolas et Marguerite Picard dans un premier temps.

Adhésions

La SFG a renouvelé sa cotisation au Collège des Sociétés Savantes Académiques de France. La SFG n'a pas renouvelé sa cotisation à la Fédération Biogée. Leurs actions étaient très éloignées de la génétique

Création d'antennes locales du Collège des Sociétés Savantes Académiques de France

Cyril Ribeyre était présent à la création de l'Antenne montpelliéraine du Collège des sociétés savantes académiques de France qui avait lieu le 9 juin 2023. Patrick Lemaire était présent en tant que modérateur et des tables rondes regroupant différents types d'intervenants (chercheurs, journalistes, étudiants...) se sont succédées. Le but est de créer des antennes dans les différentes villes de France. Néanmoins l'objectif reste assez vague pour l'instant, la SFG va participer à la fête de la Science en octobre 2023 à Montpellier aux cotés de l'antenne locale ce qui devrait permettre de mieux préciser les objectifs.

Demande de soutien de la SFG

Guy-Franck Richard a demandé si la SFG pouvait supporter le congrès FASEB sur l'ADN dynamique qui aura lieu en Floride en 2024 dont il est co-organisateur. Cette demande a été acceptée sous forme de bourses de voyage et peut-être sous forme de prix si ce n'est pas trop compliqué pour le changement de devises. En outre, il a été souligné que ce soutien pourrait améliorer la visibilité de la SFG à l'international.

La présidente Béatrice Turcq Le secrétaire général Cyril Ribeyre